

EN EL CAMINO DE LA REVOLUCIÓN La Habana, Casa Editorial Verde Olivo, 2014

ENTIDAD EJECUTORA PRINCIPAL: Facultad de Filosofía e Historia,
Universidad de La Habana

AUTORA PRINCIPAL: Francisca López Civeira

AUTORA PARA LA CORRESPONDENCIA:

Francisca López Civeira

Ave. 61, No. 10025, Marianao, La Habana, Cuba

Teléfono: 7260 4902

Correo electrónico: flciveira@ffh.uh.cu

RESUMEN

El libro, realizado a partir de la solicitud de la Oficina del Historiador de las Fuerzas Armadas Revolucionarias, tiene como objetivo exponer la historia del Segundo Frente Oriental Frank País en el contexto de la lucha insurreccional durante el año 1958, más allá de las acciones bélicas, como espacio en el que se desarrolló todo un programa que permitió estructurar la organización del territorio bajo la concepción de los cambios revolucionarios que debían incorporarse a la vida de la población, civil y combatiente. Para lograr este objetivo general, se plantearon los objetivos específicos siguientes: 1) presentar la situación cubana en 1958 desde una perspectiva totalizadora que permitiera comprender la situación revolucionaria que condicionó la lucha insurreccional, 2) mostrar el estado de esa insurrección al comienzo del año, lo que permitía emprender la apertura de nuevos frentes guerrilleros, 3) explicar las características de la zona de operaciones del nuevo Frente que posibilitaron desarrollar una política de organización y transformación en ese territorio y 4) demostrar cómo desde la lucha insurreccional se fue implementando el cambio revolucionario que incidiría tanto en la población civil como en la tropa, lo que formó parte sustancial del proceso revolucionario cubano en esos momentos.

A partir de los objetivos planteados, se trabajó, como fuentes primarias, con los textos elaborados por las comisiones de Historia de las columnas y departamentos del Frente y con el Fondo Raúl Castro Ruz del Instituto de Historia de Cuba, además de otras colecciones documentales publicadas en Cuba y en Estados Unidos, lo que permitió cumplir esos propósitos.

La obra que se presenta está estructurada en siete partes que comprenden la exposición de la situación cubana en 1958; la apertura del Segundo Frente Oriental con sus primeras actividades hasta la huelga del 9 de abril; el estado de la situación revolucionaria después de la huelga que incluye el impacto de la llamada Operación antiaérea por la dirección del Frente y la posición de Estados Unidos ante esto, así como la ofensiva de verano del Ejército de Batista y su derrota, que tuvo en esta zona acciones secundarias; la situación de la lucha insurreccional a mediados del año, con la consolidación del Ejército Rebelde y su impacto en el imaginario popular; el despliegue de la organización y estructura del Segundo Frente Oriental que tomaría el nombre de Frank País

con su carga simbólica y su proceso organizativo en todo el territorio que implicaba el cambio revolucionario que se construía; la ofensiva final del Ejército Rebelde y la incidencia particular en este Frente así como las nuevas medidas organizativas en el territorio bajo su control; y los momentos finales cuando se percibía la cercana victoria con las adecuaciones organizativas que esto comportó hasta el triunfo de enero de 1959. Se adiciona un epílogo que permite valorar la contribución del Segundo Frente Oriental Frank País a ese triunfo, pero, sobre todo, a estructurar la transformación revolucionaria que habría de operarse en la sociedad.

Este libro no es una historia del aspecto militar de aquella gesta, aunque no puede obviarlos, sino que su sentido fundamental es presentar, como se señala en la nota al lector, “el inicio del cambio en las vidas de quienes compartieron aquellos escenarios, a partir del desarrollo de las nuevas formas que acompañaban a la Revolución en los espacios que iba ganando en medio de las acciones bélicas.”

La manera en que se ha presentado con anterioridad por algún estudioso y participante este Frente como “un Estado dentro de otro Estado”, se asume aquí desde la perspectiva de la construcción de los nuevos modos de vida y de organización del gobierno en el territorio comprendido bajo su control, que implicó un cambio fundamental en todos los órdenes de aquella sociedad, no solo en lo tangible (atención médica, comunicaciones, escuelas y otros) sino en el mundo espiritual de las personas, en su mundo cultural en tanto se creaban de nuevos paradigmas, nuevas formas de pensar y actuar, de apreciar los derechos y ejercerlos.

COMUNICACIÓN CORTA DEL RESULTADO

El resultado está publicado en forma de libro, que se adjunta, donde se cumplen los objetivos planteados. La redacción permite una lectura agradable, sin perder el nivel científico necesario. Desde el punto de vista teórico, la obra parte del concepto de revolución que es el centro de todo el discurso histórico y se mueve en un espacio multidisciplinar a partir de la reconstrucción histórica del asunto, pero incorporando otras disciplinas que permiten trabajar el imaginario desde la poesía y otras expresiones literarias, elementos de historia militar, además de otros campos de las ciencias sociales aplicados al análisis y demostración del objetivo central. La exposición se auxilia también de mapas, fotos de la época y caricaturas que permiten desde la imagen fortalecer la demostración planteada.

La acreditación de la introducción del resultado y de su impacto

El libro ha sido presentado en la Feria Internacional del Libro de La Habana, en la Feria del Libro de Santiago de Cuba, en la del municipio Marianao, en el municipio Segundo Frente Oriental Frank País, en la Universidad de Artemisa y en el Departamento de Historia de Cuba de la Universidad de La Habana, por lo que ha tenido una importante difusión e impacto en estos ámbitos, lo que permite su utilización por amplios grupos de lectores y en la Educación Superior.

Aporte científico

Demuestra lo que significó la lucha insurreccional y, en específico, en el escenario del Segundo Frente Oriental Frank País, para el cambio revolucionario de la sociedad cubana, el que se fue construyendo dentro del espacio de las acciones bélicas, pero que implicaba a toda la población, con lo que se prueba lo advertido por José Martí de que “independencia es una cosa y revolución otra” y que “el cambio de mera forma no merecería el sacrificio a que nos aprestamos.” Es decir, se trata de una historia presentada desde la perspectiva del cambio revolucionario en el contexto de una guerra.